

voir comment, parviennent-elles rarement à réparer plus tard ce défaut d'instruction ? C'est que rien ne supplée le temps, l'opportunité de chaque âge et l'ordre naturel du développement des facultés de l'âme.

L'habitude est pour moitié dans la science, et le temps n'épargne pas ce que l'on fait sans lui. Aussi faut-il ranger parmi les inventions du charlatanisme et les principaux abus à éviter, toutes ces méthodes abrégatives qui n'ont pour but que de flatter l'ignorance ou la vanité des parents.

Les esprits précoces, formés par ces méthodes, n'arrivent presque jamais à maturité. "On les reconnaît, dit encore le judicieux Quintilien, à leur facilité à faire de petites choses; mais leur force est toute superficielle: elle ne s'appuie pas sur de profondes racines et ressemble à ces semences tombées à fleur de terre, qui lèvent incontinent, et dont les petites herbes ne produisent que des épis vides avant le temps de la moisson. Cela plaît dans l'enfance, à cause du contraste; mais tout-à-coup les progrès s'arrêtent et le charme s'évanouit."

Nous signalerons encore l'abus des premiers germes de la réflexion, qui consiste à substituer l'habitude des abstractions métaphysiques à la naïveté et à la spontanéité de l'enfance, et la manie de l'universalité, qui aboutit ordinairement à la médiocrité en toutes choses. En général la nature, que l'on invoque sans cesse, et qu'on devrait mieux étudier, est le guide le plus sûr qu'on puisse suivre dans tout ce qui regarde l'éducation.

On attribue vulgairement à Charlemagne la fondation de l'Université de Paris. Il est vrai que Charlemagne releva les écoles publiques, et fonda dans son palais même, probablement à dix-huit-Chapelle, l'école nommée *palatine*; mais on pourrait aussi bien remonter jusqu'aux Druides ou aux Phocéens de Marseille, car les Druides avaient aussi leurs écoles et les Phocéens avaient importé dans la Gaule les arts et la civilisation de la Grèce. La vérité est que l'Université de Paris, comme tant d'autres institutions, est née du temps et de la force des choses. Charlemagne développa l'œuvre de l'Eglise et doit être regardé, à juste titre, comme le restaurateur des lettres dans l'occident; mais ce n'est guères que sous les premiers Capétiens, à l'époque où Paris commença à être considérée véritablement comme la capitale de la France, que les diverses branches des connaissances humaines tendirent à se réunir, et que les savants sentirent le besoin de former, sous le nom d'*Université*, un corps,

une compagnie, qui eut bientôt une organisation, un chef et des réglemens. C'est dans une ordonnance de Philippe-Auguste, de l'an 1200, qu'il est fait mention, pour la première fois, de ce corps.

Disons d'abord ce que c'était que l'Université comme corporation, et telle qu'elle est arrivée jusqu'à nous.

L'Université était composée de quatre facultés: la *faculté des arts*, qui enseignait la grammaire latine et grecque, la rhétorique et la philosophie; la *faculté de théologie*; la *faculté de droit*; la *faculté de médecine*.

La *faculté des arts* était composée de quatre nations, subdivisées en tribus ou provinces. Ces quatre nations étaient: la nation de *France*, dite *honoranda Gallorum natio*; la nation de *Picardie*, *fidelissima Picardorum natio*; la nation de *Normandie*, *veneranda Normandorum natio*; la nation d'*Allemagne*, *constantissima Germanorum natio*. Au moyen de cette division des écoles en nations et tribus, les jeunes gens qui accouraient, de tous les royaumes voisins, à la source de l'instruction, retrouvaient, parmi leurs compatriotes, les mœurs et les coutumes de leur pays.

Le chef de l'université s'appelait *recteur*. Il présidait le tribunal de l'Université qui se tenait le premier samedi de chaque mois; il avait pour conseillers les *doyens* des facultés de théologie, de droit et de médecine, et les *procureurs* des quatre nations qui composaient la faculté des arts; un *procureur syndic* assistait au conseil comme partie publique.

Le recteur était élu quatre fois l'an, et avait l'honneur de haranguer le roi au nom de l'Université, dans la cérémonie du *cierge* à la Chandeleur, et dans les événements extraordinaires. Il était toujours accompagné de sergents ou bedeaux portant des masses d'argent.

L'habit de cérémonie du recteur était une robe violette; une ceinture de soie de même couleur, avec des glands soie et or; un cordon violet passé en baudrier de gauche à droite, d'où pendait une bourse, appelée *escarcelle*, de velours violet, avec un mantelet d'hermine sur les épaules, et un bonnet carré violet.

La bénédiction de licence avec la puissance d'enseigner était donnée par les chanceliers de *Notre-Dame* et de *Sainte-Geneviève*, qui étaient aussi *chanceliers de l'Université*.

La faculté des arts avait un grand nombre de *collèges*, qui se divisaient en *grands* et en *petits*. Les premiers étaient appelés *collèges de plein exercice*, à la différence des seconds où l'on n'enseignait que la philosophie.

Telle était, à peu près, la constitution de l'Université peu de temps après sa formation.

(A continuer.)

## L'ABELLE.

" Forsan et hæc olim meminisse juvabit."

QUÉBEC, 21 MARS 1861.

### La SAINT PATRICE.

Lundi, nos compatriotes Irlandais se pressaient en foule dans l'enceinte de leur Eglise pour y prier leur bien-aimé patron, St. Patrice. L'intérieur de l'Eglise était bien décoré, et un chœur de voix choisies et bien exercées chanta une belle messe en musique. Mgr. l'Administrateur ainsi que la plupart des prêtres de la ville assistaient à la messe solennelle qui fut célébrée par Mr. A. Racine, assisté de MM. Gleason et Murphy. Un sermon de circonstance fut prêché par M. Kelly.

Il y eut, le même jour, une grande soirée à la Salle Musicale.

Nos confrères Irlandais ont pu assister, comme les années précédentes, à la grand'messe et unir leurs prières à celles de leurs nombreux compatriotes pour le bonheur et la prospérité de leur mère-patrie et de leur mère adoptive.

### NOUVELLES LOCALES.

On a ressenti à Beauport, à Saint Jean-Port-Joli et à la Malbaie, les secousses d'un tremblement de terre. Ces secousses sont, dit-on, assez fréquentes cet hiver, à la Malbaie.

Un petit bateau à vapeur peut, depuis plusieurs jours, voyager sans péril entre Québec et la pointe-Lévy.

M. T. Pope, maire actuel, s'étant démis de sa charge de conseiller de ville pour le quartier St Louis, le Dr. Marsden a été élu à sa place.

Son Ex. le Gouverneur a ouvert le Parlement samedi à trois heures.

La température, qui s'était montrée très-douce pendant ce mois, nous fait éprouver maintenant les rigueurs d'un second hiver. Avant ces jours de froid, on avait déjà commencé à faire du sucre.

### NOUVELLES ÉTRANGÈRES.

Mgr. l'Evêque d'Orléans a répondu à la brochure *la France, Rome, et l'Italie* et Mgr. de Poitiers a publié un mandement